

T U L I O O S P I N A.

Ingeniero, Educador, Estadista. Nació en la ciudad de Medellín, el 4 de abril de 1.857. Hijo del Dr. Mariano Ospina Rodríguez, Presidente de la República, y de Doña Enriqueta Vásquez. Hermano del General Pedro Nel Ospina, eminente Colombiano, que fue Presidente de la República y de Don Mariano Ospina Vásquez, otra gran figura nacional.

A la caída del Presidente Ospina Rodríguez, Don Tulio corrió la suerte de su familia, la cual se estableció primero en Jamaica, luego en Puerto Rico y por último en Guatemala. En esta capital hizo estudios en el Colegio de los Padres Jesuitas e ingresó en la Universidad, pero en 1.872 regresó con su familia a Medellín y se empeñó en el estudio de las matemáticas. Fue, además, profesor de Química y, en 1.876, ingresó con el grado de Capitán al Ejército que levantó el gobierno de Antioquia. En la batalla de Los Chancos fue herido y hecho prisionero. Permaneció durante seis meses en las cárceles de Cali Buenaventura, y Panamá, y fue desterrado a Costa Rica en 1.877. En este país estudió cuidadosamente el cultivo del café en grandes extensiones. Sábese que, por carecer de recursos pecuniarios, tuvo la energía suficiente para recorrer a pie todos los grandes cafetales de aquel país, hizo apuntes minuciosos sobre su cultivo y levantó planos admirables de las maquinarias destinadas al beneficio del precioso grano.

En 1.878, Don Tulio Ospina pasó a San Francisco de California. Allí ingresó a la Universidad y, después de tres años de estudio, recibió el grado de Ingeniero de Minas. Fue nombrado miembro de la "Academy of Sciences", una de las famosas instituciones científicas de los Estados Unidos. Viajó extensamente por este país y luego por Inglaterra, Francia, España, Italia, Austria y Alemania, e hizo estudios de química, agrícola, durante más de una año, con el Sr. Cloez, notable profesor del Jardín de Plantas de París. Y se hizo miembro de la Sociedad Geológica de Francia.

A su regreso a Colombia, en 1.882, constituyó con sus hermanos una sociedad, para la fundación de grandes empresas agrícolas e industriales, tales como la fundación de extensos potreros de pastos artificiales, cultivos de café y de cacao, fábricas de ladrillos, licores y cervezas, explotación de minas de oro y establecimiento de un laboratorio de análisis y ensayos. Fue Don Tulio el primero que introdujo en Antioquia los ganados vacunos de las razas Durham, Holstein, y Aberdeen Angus y los equinos Cleveland.

En el año de 1.888, fue elegido Representante al Congreso de la República y presidió la Cámara en su carácter de Vicepresidente de la Corporación. Presentó entonces un notable proyecto de ley para la organización del Banco Nacional, con un extenso y sapientísimo estudio sobre la materia, que fue mandado reimprimir por el Congreso en 1892.

Por aquella época, Don Tulio Ospina, además de numerosos artículos sobre economía política, historia, geología, agricultura y diversos temas científicos, editó los siguientes libros: "Los cuadros Sinópticos del Ministro del Tesoro", "El Cultivo del cacao", "El oidor Mon y Velarde", "Agricultura Colombiana" (con apéndice sobre las apli-

caciones de la geología a la agricultura y la minería)". "Protocolo Hispanoamericano de la Urbanidad y el Buen Gusto", obra ésta que fue recibida con tanto interés que se agotó en cuatro meses su primera edición. Todos sus libros y artículos revelaban al escritor galano, castizo y erudito en los temas que trataba.

En 1.886 volvió a tomar armas en defensa del Gobierno y recibió los ascensos regulares hasta el título de General de Brigada. Fue profesor de Química, Economía Política, Agronomía, Zoología y otras materias. En 1.904 fué nombrado Rector de la Universidad de Antioquia y en 1.911 Rector de la Escuela Nacional de Minas. He aquí como se refiere al ilustre antioqueño, en su calidad de Rector del Sabio Plantel, el doctor Alejandro López: "A Don Tulio Ospina, quien nunca fué doctor para nadie, siendo docto en todo, le correspondió un mayor período de influencias, y por lo mismo conviene a mi objeto remarcar ciertas cualidades del Rector que vino a dar consistencia al alma de la Escuela: No he conocido un hombre más refinadamente culto, ni más cultamente benévolo: Muchos de sus errores- y quien haya obrado mucho estará exento de errores?- se explican por exceso de estas raras cualidades: siempre tuvo como norma para la elección de colaboradores llamar indistintamente a todo el que resultara consagrado por el triunfo en la lucha profesional, desatendiendo simpatías personales: tampoco conocí un hombre más conocedor del alma antioqueña, de sus destinos, y los medios de lograrlos: conversaba deliciosamente, y además sabía escuchar, pues todo el mundo habrá notado que hombres de tales capacidades se acostumbra a hacer auditorio de toda ocasión: siempre dispuestos a hablar sin escuchar"

El gran Carlos E. Restrepo, Ex-Presidente de la República, al lamentar en un bello artículo el duelo de Colombia, con motivo de la muerte de este insigne varón, se expresa de la siguiente manera: "Apenas hubo ramo del saber humano que no profundizara: literatura, economía, ingeniería, geografía, historia lingüística, etnología.... Con el sabio competía el hombre de corazón bondadoso, tolerante y comprensivo."

Don Tulio fue elegido Vicepresidente del primer Congreso Agrícola de Colombia en 1.913 y presidió casi todas sus sesiones. Obtuvo por concurso, en 1.915, la representación de Colombia en el segundo Congreso Científico Panamericano, en el cual le tocó presidir tres de las sesiones de la Sección de Minería y Geología y las reuniones de todas las secciones de Ciencias Naturales y Aplicadas. Fué también Senador de la República.

Perteneció el Señor Ospina a la Academia Nacional de Historia de Bogotá, a la Academia de Historia de Antioquia y a numerosas Instituciones científicas y literarias de diversos países que se honraron con su nombre. Fue casado con la Distinguida Dama Doña Rosa Pérez, de cuyo matrimonio son fruto preclaro, el Doctor Mariano Ospina Pérez, Ex-presidente de la República y uno de los republicanos más valerosos y austeros que ha producido la nación colombiana en los últimos tiempos.

Murió el Doctor Tulio Ospina, en la ciudad de Panamá, el 17 de febrero de 1.921. Su muerte produjo honda sensación en toda la República. "Los Gobiernos Nacional y Departamental de Antioquia; Academias, Concejos, Entidades Culturales y Literarias, etc., expresaron de diversas maneras la conmoción nacional por la pérdida irreparable

de varón tan ilustre. Entre los proyectos de honores a su memoria que se aprobaron en los días aciagos de su muerte, sobresale por su elocuencias y discreción el del Congreso de Colombia, que ordenó colocar en el salón principal de la Escuela Nacional de Minas de Medellín, un retrato al óleo del eminente colombiano, con esta sola inscripción: "La República de Colombia al Sabio D. Tulio Ospina, 1.921."